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南开大学周恩来政
府管理学院副教授朱旭

峰认为，公园提供的是准
公共产品，只能由政府投
资支持，而政府支持公共
产品的经费来源是税收。
从这一观点出发，政府以
及政府的委托代理人公
园管理者在投资、经营、

管理公园时不应以是否
赢利为标准，而应以是否
提供了足够多的公共服
务为根本目标。适当收取

门票可以防止公共产品的
过度使用，但是门票收入
只是调节客流量的工具，
而不应该成为公园盈利的
工具，也决不能成为公园
管理部门改善福利的经济
来源。

南开大学周恩来政
府管理学院副教授程同
顺认为，导致水上公园事
件的深层次原因，还在于
体制改革有待深化。让事
业单位自负盈亏，就会把
一些管理公共产品的单

位推到尴尬的境地；而具
有公共产品性质的设施
到底由谁来投资？又如何
来经营？经营方向是什
么？这些问题在现实中总
是摇摇摆摆，缺乏明确的
定位和体制上的保障。
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田家炳，一个近90岁的香
港老人，20多年来，在祖国大

陆和港台，共捐助130所中学、
80余所大学、40多所小学、9所
专业学校、9所幼儿园、1150间
乡村学校图书室。迄今为止，他
已累计捐资10亿多港元用于
中国的教育、医疗、交通等公益
事业，他还捐出了自己名下

80%的资产。
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做小生意的“阿炳”是在

18岁闯南洋卖“土”发家的。
在父亲48岁那年，田家炳

出生，是家里惟一的男孩。在田
家炳15岁时父亲病逝，16岁的
少年阿炳辍学继承家业。

18岁那年，田家炳决定漂

洋过海寻找财富。那年冬天，田
家炳在越南西贡建立公司，开始
了“卖土”生意。“我们成本低
很多，推销很成功。”说起当年
赚的第一桶金，田家炳很自豪。

之后的几十年，田家炳的

事业越做越大。瓷土生意因为
战争被迫中断，田家炳转战印
尼，投资橡胶工业。1958年，田
家炳举家迁往香港，在香港开
始了新的事业：生产人造革，现

在田氏橡胶已经是东南亚最大
的人造革制造商。
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在自己的孩子还睡着拥

挤的上下铺时，田家炳就开始
关心别人孩子的生活。1959
年，他担任香港新界最大慈善
机构博爱医院的总理；1965
年，他又出任香港华人最大慈
善机构东华三院的总理。

1979年，田家炳最初的慈
善捐款投到了家乡广东大埔
县，修马路，建桥梁，建第一所
田家炳中学。到现在，北至黑龙
江省，西到西藏新疆，除了北京
市内，每个省份都星罗棋布着
田家炳中学、小学、书院……

从小读书少，成为田先生
最大的遗憾。他最乐意到内地
经济较差、地处偏远、交通不便
的地区去捐款。他觉得，能在各
地看到冠以自己名字的学校，

看到那么多的孩子能因此而有
书可读，是毕生最大寄托。

田家炳不是中国或者中国
香港最有钱的人，也不是捐献
钱财最多的慈善家，但却是捐
出财产比例最高的人。甚至有
人说，他是全中国最傻的傻子。

“做慈善要有钱来支持才好，
但做慈善不一定是钱的问题。
做慈善要用‘心’来衡量，有

‘心’的慈善才有价值。”
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沙发前的茶几上放着一个

“鸿福堂”牌夏枯草饮料的塑
料瓶子，里面装着小半瓶白开
水。瓶子是田家炳从香港带过
来的。“我不舍得喝矿泉水。”

矿泉水瓶子的故事显然不
是作秀。记者从四川师范大学唐
志成先生的文章中发现，这个瓶

子已经陪伴田先生大半年了。
“我看到一个瓶子，就好像看到
这个瓶子后面有10个、20个人
为这个瓶子劳动的身影。”

这样的故事不少：田家炳出
门自己带肥皂，不轻易用一张
纸，出门搭公交车……田家炳自

称“孤寒鬼”(pqr)，对自己
刻薄，舍不得花钱。“我就是清
代戴瓜皮帽的那种老人家。”

2001年，“孤寒鬼” 田家
炳把住了37年的别墅卖了。市
值一个多亿港币的房产仅仅卖
了5600万———他为这几千万

元的“收入”能建设几十所学
校感到高兴。

卖掉别墅后，他和老伴搬
入了离别墅不超过100米的公
寓楼，从此成了“租房”一族。
田家炳说：“80多岁了，连住家
也没有，私家车也没有，每天坐

公车，像我这么厚脸皮的人基
本上找不到了。”
“如果有最自豪的事情，

那就是用我名字命名的‘田家

炳星’吧……”时代，以这种方
式，保留了一个人的名字。
M4 <a!bcdNefghi
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天津出租公园建高尔夫练习场引发争议
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将要租给个人兴建高
尔夫球练习场的碧波庄是

1986年由园林局利用公共
财政投资兴建的一座仿古
园林，占地面积1.5万多平
方米，原本是水上公园最有
特色的园子之一。

记者日前在现场看到，
在通往碧波庄的路上，一座

铁栅栏门刚刚修好，碧波庄
的门上已经挂了牌子：“施
工现场，闲人免进”。透过
花墙可以看到里面正在紧
张地盖楼施工。一名施工的
民工说，这里正在修建高尔
夫球场。

另外一个高尔夫练习

场是在水上公园南湖的东
岸，这里原来是倚墙铺设的

绿地，一条小径蜿蜒其间，
站在公园铁栅栏墙外也能
看到园内婆娑的树影和湖
面的涟漪。湖边已新建了许
多高30厘米左右的水泥台，
一些红砖码放在旁边。施工
人员告诉记者，这些水泥台

是为水上高尔夫球场建的。
站在水泥台上向远处望去，
毗邻的湖边上，十几米高的
挂网围得严严实实，好多又
粗又长的钢管支撑着围网，
高高低低、纵横交错地竖立
在湖边。

近年来在我国兴起的

高尔夫球运动，在普通百姓
眼中是贵族化的高档消费。

正在晨练的天津机房设备
厂的退休职工李劲然说：我
一百个想不通。水上公园是
天津人民的公园，在天津公
园资源本来就少的情况下，
管理者怎么能只顾自身利
益，将有限资源只为少数有

钱人服务呢？
南马路轴承商店的退

休职工陈师傅说：“水上公
园每天晨练的人很多。我来
这里锻炼快30年了，看到原
先的碧波庄要改造成这个
样子，我心里就像堵了一块

大石头。”

面对百姓的不满，水上
公园管理者表示，这是一个

“无奈的选择”。
水上公园管理处书记

李强介绍，根据园林局“盘
活资产”的要求，日前水上
公园和一家民营企业谈妥
了出租“碧波庄”经营权5
年的协议，兴建一个小型高

尔夫球场。由这家公司出资
对园子进行整修和经营，每
年付给公园相应的租金。经
营的项目主要是娱乐休闲
和健身等。南湖边的绿地是
7月份与一个韩国客商谈成
出租事宜的，这个项目主要

是在湖中修建的浮岸上建
一个高尔夫发球区，岸上建
设20多个蘑菇形状的观球

室。他表示，所有这些项目
的谈判、合同和协议，都是

经过天津市园林局批准的。
李强说：水上公园确实

姓“公”，按事业单位管理，
但是职工们认为，我们是戴
着事业单位的帽子，尽着国
有企业的责任。公园每天的
开支是12.7万元，按每张门
票30元计算，每天进来4500
人我们才能维持生存，而实

际上因为门票价格原因，客流
量现在根本达不到这个水平。

同时，水上公园有不少
历史遗留的问题，例如，这
么大的园子没有排水系统，

所有的污水都向湖里排，污
染了湖水。这些年公园上了
一些耗电设施，用电量增加

了，但是用电负荷并没增加。
自来水的管道也年久失修，

急需更换。这些问题都需要
尽快解决资金来源问题。

水上公园管理处副处长
庞连华说：水上公园作为天
津市最大的综合性公园也面
临着竞争。2002年后园林局
陆续投入资金，新建和改造

了不少项目，使水上公园有
了较大的变化。公园虽然算
事业单位，但是职工养老保
险没有纳入统筹，现有职工
1200多人，其中二分之一是
离退休人员，每年国家资金
有限，很多问题要靠我们自

己解决。我们只能积极想办
法，盘活现有资源，利用外部
资金，解决公园的经费困难。

关于公共园林能否出租
经营问题，建设部2005年出

台的《关于加强公园管理工
作的意见》中规定：“任何单
位和个人不得擅自占用公园
用地、改变公园用地性质，改
变公园的功能。”“政府投资
建设的公园、植物园、动物园
等不得转让、出让。”

对此，天津市园林局局
长马连勇认为，国家有文
件，在公园里进行经营活动
的场所面积不能超过总面
积的2％，水上公园目前经
营面积才1.5％，没有超过
国家要求。

但是，园林局一位退休
职工王大爷认为：“让天津

百姓长期来一直不满的是，
在水上公园内部和周边地

区一直出租经营着一些高
档娱乐场所；而且许多城市
的公园纷纷实行免票，可天
津水上公园门票还保持着
30元的高价格。这些出租经
营的钱都到哪儿去了？”

事实上，除了可以看到

的出租经营项目外，水上公
园的面积这些年来逐步减
少，也引起众多天津市民的
关注。

据公园管理处副处长孟

昭爽介绍，2002年规划部门
核定水上公园(stu^v

nt)的面积为179.4公顷。
记者在1991年出版的《天津

地方志》看到，截止到1986
年，水上公园和动物园面积

为215公顷。也就是说，在不
到20年的时间里，公园的面
积减少了35.6公顷。

据记者了解，近年来公

园面积在持续减少，除指令
性征用近一万平方米外，建
在水上公园周边的金岛乐园
(wxyz{|)用地2.24

万平方米；自来水泵站0.72
万平方米；园林局花卉处办
公地0.35万平方米；公园四
周拓宽马路2.5万平方米；另
外会宾园饭店、鲍翅楼与公
园办公楼以及现在园林局办
公楼坐落的地方，原先也都

是水上公园的土地。
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